

# *...Y amaneció en la Mancha*

...Y amaneció en Montiel cuando pasaba  
Don Miguel de Cervantes Saavedra.

Iba el hidalgo discurriendo a solas  
por los campos manchegos... Lleva a cuestas,  
con la herida gloriosa de su brazo,  
la pesadumbre de sus muchas penas.  
Navegante de un piélago infinito,  
el agua se hizo espuma en sus cuadernas;  
y de tanto domar las singladuras,  
el robusto timón se le cuartea.  
Pero aún desata el aquilón sus iras  
en el lino cardado de sus velas;  
y aún la brújula azul del pensamiento  
como una audacia juvenil le tienta...  
Tiene el alma de niño, para el sueño,  
por el rocío del dolor, abierta,  
y fulge en su interior la llama viva  
de la divina claridad que crea...

Le agujaron los años; mas su espíritu  
tiene las alas, para el vuelo, tensas,  
y busca en los caminos de la Mancha  
un retazo de azul en que tenderlas.  
Se perdió, como un átomo de lumbre,  
en la anchurosa infinitud de tierras;  
y vió que el agua las llamaba a gritos,  
y que el alma de España estaba en ellas,  
y que un latido de honradez sin mácula  
con la paz y el silencio se entremezclan...  
El buscaba el secreto de la raza,  
los tuétanos del pueblo, la manera  
de hacer que, al fuego de su ingenio, fuesen  
la pluma, arado; y el idioma, reja...

Y se quedó, de pronto, ensimismado,  
junto al portón borroso de una venta...

El alma de la Mancha le envolvía  
con su caricia de cristal y seda.  
El cielo le colmó de claridades;  
y se vertió su sencillez serena  
como un lampo de luz... Todo aparece,  
delante de sus ojos, con la fuerza  
del alba... Le besó en la frente un ángel,  
¡y el corazón se le llenó de estrellas!...